



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

177 *auscultado e finalmente chegou este documento para a Junta da União de Freguesias poder*
178 *trabalhar com o Movimento Associativo. Trazer aqui a ideia de que poderá haver malícia por*
179 *parte das Associações ou do Executivo na análise das candidaturas como ouvi não aceito. A*
180 *suspeita lançada sobre o Movimento Associativo na atribuição de subsídios é grave. Daí O*
181 *PS aprovar e dar os parabéns ao Movimento Associativo e à União de Freguesias de*
182 *Sacavém e Prior-velho porque finalmente tem um regulamento que lhes permite colaborar.*
183 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: Passamos ao*
184 *segundo e último ponto da Ordem de trabalhos. Quem quer usar da palavra?-----*
185 *Senhor Representante João António Bento Vieira do PSD: Proponho que seja feita em*
186 *simultâneo a discussão dos dois documentos. Queria alertar para a necessidade de rigor*
187 *informativo nos documentos públicos. Sublinhei no Plano de Atividades a falta de rigor na*
188 *informação e setenta por cento do Plano está sublinhado. Por exemplo: "Reuniões com a*
189 *Caixa Geral de Depósitos", devia constar quantas reuniões e quais os objetivos.*
190 *"Manutenção de pilaretes" e "Manutenção de sistema de rega" onde? "Desmatção de*
191 *terrenos" Quais? No Prior-velho há zonas que não o foram. Um relatório de atividades deve*
192 *ser o mais descritivo possível. Há uma exceção. No Centro de recursos foi feita a*
193 *quantificação de utilizadores e atividades. Nas outras áreas isto não acontece não há esta*
194 *precisão. Quero aproveitar para voltar a colocar uma questão relacionada com as*
195 *transferências diretas para a Freguesia do Estado Central. O valor que constava no*
196 *orçamento não coincidia com o valor do anexo, vinte das transferências para as Freguesias.*
197 *Havia uma diferença de seis mil euros. Foi explicado à Assembleia pelo Executivo que houve*
198 *uma alteração ao anexo, vinte. Pretendemos ter mais esclarecimentos sobre esta alteração.*
199 *No controlo orçamental é referida uma despesa de 28.065 Euros em trabalhos*
200 *especializados. Que trabalhos são estes? A que correspondem 12.113 Euros gastos em*
201 *iniciativas e comemorações se no Plano de Atividades são referidos 8.000. Existe uma*
202 *diferença entre o que foi aprovado no Orçamento e o que está em dotações corrigidas em*
203 *Acção Social e essa diferença é de 18.000 Euros. Como justificam esta diferença? Devemos*
204 *manifestar a nossa preocupação no que diz respeito à execução de receita própria da Junta*
205 *de Freguesia que nos parece estar muito abaixo do orçamentado. Como se propõem até ao*
206 *final do ano corrigir a diferença?-----*
207 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: O Executivo quer*
208 *esclarecer?-----*
209 *O Senhor Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves: Uma questão levantada*
210 *pelo Senhor Representante João António Bento Vieira sobre a desmatção de terrenos. Nós*
211 *fazemos esse trabalho diariamente e é difícil fazer um relatório pois que para além de ser*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

141 *Escola Preparatória. Todos os anos tenho que mandar limpar os algerozes e todos os anos*
142 *são lá encontrados pombos mortos. Isto, causa enormes prejuízos.-----*
143 Este Freguês referiu depois a necessidade de se fazer uma campanha de sensibilização e
144 consciencialização das populações para o cumprimento dos dias definidos para a recolha de
145 monos. Sugeriu ainda que de futuro as convocatórias das Assembleias de Freguesia também
146 fossem enviadas para as Associações das Freguesias.-----
147 O Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves, comentou e esclareceu as
148 questões trazidas pelo Freguês Fernando Vaz.-----
149 Por não haver mais inscrições do público a Presidente da Mesa em Exercício deu início ao
150 Período da Ordem do Dia.-----
151 **Pontos da Ordem do Dia.**-----
152 Pediu a palavra o Senhor Representante João António Bento Vieira do PSD para colocar
153 dúvidas e questões sobre o processo de elaboração do documento em apreciação bem
154 como de alguns dos seus objetivos. Este Representante fez uma série de propostas de
155 alteração à proposta de Regulamento apresentada.-----
156 O Senhor Representante Bruno Alexandre Caçador Simão da CDU considerou que este
157 Regulamento constitui um avanço importante para a regulação do apoio às Associações. Ele
158 vai ser posto em prática e pode no futuro ser alterado em função dos aspetos que venham a
159 exigir uma melhoria.-----
160 A proposta de Regulamento foi posta à votação tendo sido aprovada com onze votos do PS
161 e da CDU e dois contra do PSD.-----
162 Foram feitas as seguintes declarações de voto:-----
163 Senhora Representante Maria Helena Baptista Rodrigues Dias do PSD: *Não podemos votar*
164 *favoravelmente um regulamento que sendo essencial para a transparência e rigor dos*
165 *apoios a atribuir às Associações é uma proposta que deixa tudo nas mãos do Executivo, que*
166 *não é claro nem transparente o que prejudica as Associações por não criar mecanismos de*
167 *defesa contra as decisões arbitrárias acima expressas. Os eleitos do PSD de Sacavém e Prior-*
168 *velho apresentaram propostas de melhoria do documento. O Executivo decidiu ignorar essas*
169 *propostas, não nos deixando outra alternativa senão votar convictamente contra a proposta*
170 *apresentada.*-----
171 Senhor Representante Carlos Manuel Teixeira Pinheiro do PS: *Um Regulamento do*
172 *Movimento Associativo não é um Decreto-lei. Por conseguinte tem que ser assertivo e*
173 *simples. À luz da experiência que tenho, com o Regulamento de Apoio ao Movimento*
174 *Associativo do Município e este aqui presente podemos iniciar o “ano zero”. É evidente que*
175 *este tipo de regulamentos sejam do Município sejam de Freguesias, estão sempre em*
176 *modificação e poderão sempre ser alterados para melhor. O Movimento Associativo foi*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

106 *controladas, cem por cento acusava glifosatos nas análises de urina. Existe já um*
107 *movimento de autarquias em Portugal que dizem não à utilização deste produto. Gostaria*
108 *de saber até quando a Junta de Freguesia continuará a utilizar o glifosato.-----*

109 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: O senhor Presidente*
110 *quer usar da palavra?-----*

111 *Presidente do Executivo Senhor Carlos Gonçalves:- Em relação ao Mercado 1º de Maio a*
112 *informação que nos foi dada pelo senhor Presidente da Câmara municipal foi a de que até*
113 *ao final do ano o Mercado estaria a funcionar. Houve um atraso nos procedimentos da obra*
114 *que segundo informação prestada pelo Senhor Presidente da Câmara em Assembleia*
115 *Municipal estão concluídos até ao final do ano. A questão do caneiro. Houve um concurso*
116 *que já devia estar concluído. A empresa que ficou em segundo lugar recorreu e ainda nada*
117 *foi decidido pelo tribunal. A limpeza do lixo. Os equipamentos que temos estão muito*
118 *usados. Alguns apresentam fissuras que drenam líquidos o que acontece com as viaturas dos*
119 *SIMAR. A situação melhorou um pouco pois reportámos aos SIMAR estas anomalias e*
120 *algumas viaturas foram reparadas. Queria informar que tivemos uma reunião com os Simar*
121 *e com a Câmara para tentarmos ter um adiamento das verbas atribuídas, para antes das*
122 *chuvas conseguirmos lavar durante mais dias, mais ruas. Em Sacavém já lavámos 4 dias e*
123 *no Prior-velho três. O herbicida que a Junta está a aplicar tem uma certificação ambiental e*
124 *uma norma da comunidade europeia permite por mais cinco anos a aplicação de herbicidas.*
125 *Não queremos usar este prolongamento como desculpa pois queremos sempre ter as*
126 *melhores práticas. Já contactámos várias empresas e entidades e estamos determinados a*
127 *encontrar alternativas aos herbicidas. Também já solicitámos ao Ministério da*
128 *Agricultura um tipo de herbicida que não tenha esse produto ativo. Vamos ter essas*
129 *alternativas mas os 150 litros de herbicida que temos em armazém tem que ser usado, não*
130 *pode ser desperdiçado. Mas este será o último lote que vamos utilizar.-----*

131 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: Não havendo mais*
132 *inscrições vamos passar ao Período Aberto ao Público.-----*

133 **Período aberto ao Público:-----**

134 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: Não havendo mais*
135 *inscrições vamos passar ao Período Aberto ao Público. Antes de abrir as inscrições pedia que*
136 *os Fregueses que pretendam falar se manifestassem para que gestão do tempo e da*
137 *chamada fosse mais eficaz.-----*

138 *Freguês Fernando Vaz: Venho falar em primeiro lugar do problema dos pombos. Poderei*
139 *ferir suscetibilidades mas considero que aquilo que se está a passar em Sacavém é*
140 *inadmissível. Eu sou administrador de condomínio de um prédio em Sacavém em frente à*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

70 Senhor Representante Bruno Alexandre Caçador Simão da CDU: *Boa noite a todos. Nós não*
71 *temos nenhuma objeção de princípio a que se possam implementar medidas*
72 *complementares no que diz respeito ao controlo dos pombos urbanos. Contudo atendendo à*
73 *dimensão do problema nos nossos núcleos urbanos não devemos descartar ao mesmo*
74 *tempo as técnicas tradicionais de captura e controlo, sobretudo porque nalguns núcleos*
75 *urbanos, a sua densidade deixa pouco espaço para que se possa estabelecer como modo*
76 *exclusivo este tipo de estrutura. Por isso devem ser avaliadas mais formas de controlo.*

77 *Há também que promover a consciência dos habitantes para que tenham comportamentos*
78 *adequados, como por exemplo não alimentando os pombos e reforçar a fiscalização. Por*
79 *estas razões vamo-nos abster na votação.*-----

80 O Senhor Representante José Luís dos Reis Vieira do PS comentando as duas intervenções
81 anteriores deu mais informação e complementou a sua intervenção anterior.

82 Senhor Representante João António Bento Vieira do PSD:- *Boa noite a todos os eleitos, à*
83 *Mesa e ao público eu pedi para falar não querendo prolongar a discussão pois estaremos*
84 *todos de acordo que se trata de uma praga que precisa de ser controlada mas creio que a*
85 *intervenção do senhor representante José Luís Vieira veio confirmar as nossas dúvidas. Não*
86 *sabemos qual é a eficácia da medida e ter esse conhecimento é importante. Por isso nos*
87 *vamos abster.*-----

88 A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos, pôs a moção à
89 votação. A moção foi aprovada com 7 votos a favor do PS e 6 abstenções da CDU e do PSD.
90 *Ainda no Período Antes da Ordem do Dia. Alguém quer usar a palavra?*-----

91 Senhor Representante João António Bento Vieira do PSD: *Nós queríamos colocar algumas*
92 *questões ao Executivo e tecer alguns comentários. A primeira questão que não nos*
93 *cansaremos de colocar e perguntar como está o processo do Mercado 1º de Maio. A outra*
94 *prende-se com os trabalhos previstos para o caneiro e toda a requalificação da zona*
95 *superior de Sacavém. Quanto à limpeza tem-nos chegado a informação através de várias*
96 *fontes que continua insuficiente a recolha do lixo e a lavagem. Quero pedir também algum*
97 *cuidado com a comunicação quer para os eleitos quer para a população pois que muitas*
98 *vezes é imprecisa e incorreta. Outra questão que nos preocupa. Temos lido que a União das*
99 *Freguesias tem procedido frequentemente à aplicação de herbicida Satélite. A ficha que eu*
100 *retirei do site, faz a descrição química do produto. É público que a Monsanto foi condenada*
101 *a pagar uma indemnização a 1 doente com cancro em 2018 por um dos componentes do*
102 *herbicida ser considerado cancerígeno. A Junta de Freguesia do Parque das Nações perante*
103 *esta notícia determinou parar com estas aplicações do herbicida Satélite. Outros dos seus*
104 *componentes podem acabar na cadeia alimentar por contaminação das águas. Não existem*
105 *estudos validados sobre o impacto na saúde humana. No entanto nas pessoas que foram*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

34 **Período Prévio:**-----
35 A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos deu a conhecer à
36 Assembleia as representações feitas.-----
37 **Período Antes da Ordem do Dia:** -----
38 Foi apresentada uma moção do PS sobre “Implementação de Pombais Contracetivos de
39 Controlo de Pragas Urbanas” esta moção foi apresentada pelo senhor Representante José
40 Luís Vieira, que depois de cumprimentar a Assembleia disse: *Desde 1970 que pelo menos*
41 *setenta cidades alemãs optaram por este sistema. Em França o primeiro pombal*
42 *contracetivo foi instalado em 1995 e desde então o projeto foi replicado em mais de uma*
43 *dezena de cidades. A cinco de Abril o Partido Animais e Natureza apresentou em Assembleia*
44 *Municipal uma proposta para a construção de pombais contracetivos no nosso Concelho que*
45 *foi aprovada com as abstenções do PSD, CDU, CDS/PP, abrindo assim caminho para que se*
46 *possa controlar esta praga. A cidade de Sacavém padece de uma reprodução descontrolada*
47 *da espécie. Não sabemos precisar a quantidade de animais existente, mas sabemos que*
48 *existem diversos pontos onde estes nidifica-me alimentam, causando constrangimentos à*
49 *população humana. A implementação de pombais contracetivos acompanhados de outras*
50 *medidas permitiria um maior controlado da espécie e logo maior higiene e saúde. Deste*
51 *modo os representantes do Partido Socialista têm a honra de propor que esta Assembleia*
52 *delibere: 1º Exigir à Câmara Municipal de Loures o cumprimento da proposta apresentada*
53 *pelo PAN e aprovada em Assembleia Municipal sobre a implementação dos pombais*
54 *contracetivos no Concelho de Loures em particular em Sacavém e Prior-Velho. 2º: Exigir à*
55 *Câmara Municipal de Loures a implementação de pombais contracetivos necessários nas*
56 *Freguesias de Sacavém e Prior-Velho.*-----
57 A Presidente da Mesa de Assembleia em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos:
58 *Pergunto se esta proposta é admitida a discussão e votação. Sendo admitida passamos à*
59 *discussão. Quem quer usar da palavra?*-----
60 Senhora Representante da CDU Anabela de Oliveira Feliciano e Pacheco: *Pedimos cinco*
61 *minutos de intervalo para apreciação desta proposta.*-----
62 A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: *Estão de acordo?*
63 *Fazemos cinco minutos de intervalo? Algum dos senhores Representantes quer pedir a*
64 *palavra? Senhora Representante Maria Helena Baptista Rodrigues Dias faça favor.*-----
65 Senhora Representante Maria Helena Baptista Rodrigues Dias do PSD: *O PSD reconhecendo*
66 *que há uma praga de pombos na Freguesia, tem algumas dúvidas quanto à eficácia deste*
67 *projeto uma vez que só falam aqui em cidades europeias e não apresentam nenhuma*
68 *opinião de Associações Columbófilas. É de facto um problema grave mas não temos mais*
69 *dados com que esta moção possa ser suportada e por isso vamo-nos abster.*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

1 -----ATA DA 3ª. SESSÃO ORDINÁRIA DE 9 DE OUTUBRO DE 2018-----

2 -----

3 No dia nove de outubro do ano de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas, de acordo
4 com o nº. 1 e 2 do artº. 12º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a Assembleia de
5 Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em 3ª sessão ordinária na Sala
6 Multiusos em Sacavém, com a seguinte Ordem de Trabalhos.-----

7 Período Prévio:-----

8 Período antes da ordem do dia:-----

9 Período aberto ao público:-----

10 Período da Ordem do Dia:-----

11 - Proposta de Regulamento de Apoio ao Movimento Associativo da União das Freguesias de
12 Sacavém e Prior Velho.-----

13 - Apreciação da informação escrita relativa à Atividade Trimestral da Junta de Freguesia.----

14 A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos, deu início a esta
15 reunião da Assembleia dando as boas vindas, de seguida foi enviado à mesa, os pedidos de
16 substituição do Presidente da Mesa da Assembleia Joaquim Nogueira Castro Marques e da
17 representante do PSD Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, para esta assembleia. Ana
18 Catarina Fonseca Reis e João António Bento Vieira, respetivamente, ocuparam os lugares na
19 bancada. Verificou-se a presença dos restantes representantes, passado de imediato ao
20 período prévio-----

21 Registo de Presenças:-----

22 Eleitos pela lista do Partido Socialista (PS): Carlos Manuel Teixeira Pinheiro, Maria de Lurdes
23 Vieira de Campos, Teresa Conceição Tavares Santos Miranda, Francisco José Sousa Januário,
24 José Luís dos Reis Vieira e Maria Fernanda Rodrigues Monteiro Lima, Ana Catarina Fonseca
25 Reis.-----

26 Eleitos pela lista da Coligação Democrática Unitária (CDU): Anabela de Oliveira Feliciano e
27 Pacheco, Bruno Alexandre Caçador Simão, Pedro Henriques de Almeida Matias e João Filipe
28 Ramos Neves.-----

29 Eleitos pela lista da Coligação Primeiro Loures (PPD/PSD-PPM): Maria Helena Baptista
30 Rodrigues Dias, João António Bento Vieira.-----

31 Membros do Executivo da Junta de Freguesia: O Presidente, Carlos Manuel Alves Gonçalves,
32 O Secretário, Jorge Manuel Garcias Sousa, O Tesoureiro, Ricardo Jorge Colaço Leão, os
33 Vogais, Judite Brás Reis Gonçalves e Francisco António Gravito Ribeiro.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

212 *um trabalho diário ele é muitas vezes de pequenas dimensões e torna-se difícil relatar isto.*
213 *Pedia autorização à Mesa para que o Tesoureiro responda a outras questões.-----*
214 *Senhor Tesoureiro Ricardo Jorge Colaço Leão: Desejo uma boa noite a todos. Vou tentar*
215 *responder. O Fundo de Financiamento das Freguesias se reparou na taxa de execução da*
216 *receita aumentou por via do que foi orçamentado corretamente. Vamos chegar ao fim do*
217 *ano e vamos ter O Fundo de Financiamento das Freguesias em concordância com o*
218 *Orçamento. A Ação Social prestada foi alvo de uma alteração orçamental que o Executivo*
219 *tem competência para fazer. O que não pode fazer sem aval da Assembleia de Freguesia são*
220 *revisões orçamentais. Tem havido um esforço por parte do Executivo para que seja possível*
221 *aumentar as receitas próprias. A realidade não desmente esta prática, se reparar as receitas*
222 *próprias por exemplo e em relação a 2016 aumentaram já 34.000 Euros só no 1º semestre*
223 *relativamente a 2017, 15.000 Euros. Trabalhos especializados: não consigo neste momento*
224 *especificar os conteúdos desta rubrica, vou analisar e remeter-lhe a resposta Quanto às*
225 *iniciativas culturais houve um aumento relativo a este período porque se inclui as Festas da*
226 *Cidade que tiveram um esforço financeiro considerável para que tivessem a dignidade que*
227 *Sacavém merece.-----*
228 *Senhor Representante João António Bento Vieira do PSD: Obrigado senhor Presidente e*
229 *senhor Tesoureiro pelas respostas. Continuo no entanto sem resposta para a questão que*
230 *coloquei relativa ao anexo 20. Na última Assembleia os eleitos do PSD deram os parabéns*
231 *pelas Festas da Cidade. Gostaríamos de saber qual o custo total dessas festas, se ele se*
232 *repetirá nos anos seguintes ou resulta de um investimento inicial?-----*
233 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: Senhor Presidente do*
234 *Executivo.-----*
235 *O Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves: Se me permite passo ao senhor*
236 *Tesoureiro.-----*
237 *Senhor Tesoureiro Ricardo Jorge Colaço Leão: O Fundo de Financiamento das Freguesias*
238 *está de acordo com o inicialmente orçamentado. Relativamente às receitas próprias partilho*
239 *da preocupação mas não da análise. Segundo os dados do 1º Semestre estamos perto dos*
240 *60% da execução de receitas próprias. Se projetarmos este valor para o 2º semestre*
241 *executamos o Orçamento. Quanto às Festas da Cidade, há custos diretos, indiretos devendo*
242 *a totalidade rondar os 40.000 Euros. Para o próximo ano não será tanto porque já*
243 *adquirimos muito material que será utilizado. Houve um grande investimento em diversos*
244 *materiais que agora são nosso ativo.-----*
245 *A Presidente da Mesa em Exercício Maria de Lurdes Vieira de Campos: Sendo este*
246 *documento alvo de apreciação e não de votação pergunto à senhora Secretária se estamos*
247 *em condições de ouvir a minuta da ata.-----*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-10-2018

- 248 Esgotado os pontos da ordem de trabalhos por mais nada haver a tratar, foi lida a minuta
249 da ata que posta à apreciação foi depois disso aprovada por unanimidade.-----
250 Deu-se por encerrada a reunião.-----
251 A Presidente da Mesa em Exercício -----
252 Maria de Lurdes Vieira de Campos ----- Maria de Lurdes Vieira de Campos
253 P' A 1ª. Secretária-----
254 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda ----- Teresa Santos Miranda
255 P' A 2ª. Secretária-----
256 Maria Fernanda Rodrigues Monteiro Lima ----- Maria Fernanda R.M. Lima